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2024 年 11 月 7 日，由商务部主办，中国国际进口博览局、中国工商银行、国

家会展中心（上海）承办的第七届虹桥国际经济论坛“金融高水平开放 促进贸易投

资高质量发展”分论坛在国家会展中心（上海）举办。本次论坛邀请政府机构、中

外金融机构、智库及企业高级别代表和“一带一路”银行间合作机制成员代表出席，

引领前沿讨论，凝聚开放共识，融汇多方智慧，共绘发展蓝图。

【简要介绍】
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中国工商银行行长刘珺认为，当前全球化正遭遇倒流逆风，但开放融通是不可

阻挡的历史潮流。服务贸易与数字技术深度融合、低碳环保理念推动绿色转型、南

南贸易地位上升成为全球贸易和投资的新特点。中国金融对外开放进入新的阶段，

双向开放的金融体系加速形成。开放是中国式现代化的鲜明标识。工商银行作为全

球资产规模最大银行，致力于发挥国际化、综合化优势，推进贸易金融数字化转型，

助推人民币跨境使用。工商银行将与各方一道，增强金融贯通产业链、联结海内外

的纽带作用，以集成化、一站式金融产品服务，推进高水平对外开放、促进投资贸

易便利化。

中国工商银行行长刘珺
出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并致辞

【致辞环节】



98

第七届·虹桥国际经济论坛

新开发银行行长迪尔玛·罗塞芙
出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并作主旨发言

新开发银行行长迪尔玛·罗塞芙强调，金砖国家等经济体正重塑全球经济，成

为贸易和投资的关键力量。但国际环境的不确定性、全球化放缓、贸易政策分化、

技术禁运和数字化鸿沟对发展中和新兴市场构成挑战。同时，全球债务上升和流动

性不足也阻碍经济发展。全球需加强合作，提高金融效率，推进金融开放。金融科

技和规则制定可帮助经济转型和改善投资。数字技术促进金融普惠，投资数字基础

设施和创新增强金融体系韧性和包容性。金融基础设施和本币发展非常重要，尤其

在地缘政治动荡时期。新开发银行致力于保护本币发展，搭建本地融资平台，为成

员提供更多金融资源。

【主旨发言环节】
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老挝工贸部副部长玛诺通·翁赛表示，由于资本和技能短缺，老挝欢迎金融领

域的外国直接投资。作为一个小国，老挝认为市场整合能提升投资动机和竞争程度，

特别是在金融服务行业，老挝金融领域已逐渐摆脱公共部门垄断，私营和外国公司

业务不断增加。政府采取渐进式自由化做法，并努力改革银行体系以符合国际惯例。

老挝与中国工商银行合作发展金融互联互通，携手通过电子支付系统支持当地企业

发展，促进经济增长。翁赛强调，国内改革和外部援助需平衡，确保援助与国家发

展重点一致。

老挝工贸部副部长玛诺通·翁赛
出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并作主旨发言
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上海市政府副秘书长王平表示，上海承担着提升贸易枢纽功能、加快建设国际

贸易中心的重大战略任务。通过深化改革、自贸区和临港新片区开放等措施，上海

巩固了其全球最大贸易口岸城市地位。上海也在推进国际金融中心和国际贸易中心

建设，通过制度供给、先行先试和完善服务机制，推动金融高水平开放。中国工商

银行在这一过程中提供了重要支持。未来，上海将拓展金融开放，吸引外资共享发

展机遇，并服务国内企业走出去，期待中国工商银行继续发挥引领作用，提供资本

支持和综合金融服务，同时希望各行业专家为上海金融和贸易中心建设献计献策，

共同推动上海实现金融开放和贸易投资高质量发展。

上海市政府副秘书长王平
出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并作主旨发言
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2011 年诺贝尔经济学奖获得者托马斯·萨金特指出，金融行业面临技术革新的

挑战与机遇，中国在虚拟货币和加密货币领域处于领先地位。自动化供应链和计算

机芯片应用推动了金融合同与支付流程网络的快速发展，技术革命正在加速。新冠

疫情后，全球经济和贸易复苏面临地缘政治等挑战，贸易战对金融和货币体系产生

影响。历史上，贸易战和关税对国际货币有短期和长期影响，英镑和美元曾因此成

为主导货币。未来，人民币有可能成为国际货币，这取决于其安全性、受地缘政治

影响程度及中国在货币稳定方面的表现。

2011 年诺贝尔经济学奖获得者托马斯·萨金特
以视频方式出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并作主旨发言
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中国工商银行副行长张伟武
出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并参与成果发布

中国工商银行发布“一带一路”科技金融（投资）指数、“一带一路”银行

间合作机制关于加快推进普惠金融数字化转型的倡议、数字金融跨境 e 服务方案和

ESG 顾问服务体系等多项成果，涉及科技金融、普惠金融、数字金融、绿色金融等

多个领域，展现了金融服务高水平开放、助力贸易投资高质量发展的成效。

【成果发布环节】
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上海广播电视台新闻主持人秦忆
主持“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛

【讨论环节】
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匈牙利央行执行委员会成员盖尔盖利·巴克塞认为，国际贸易对各国意义重大，

同时，技术进步促进了国际贸易的发展，使 GDP 增长加速，新兴国家如匈牙利、

中国及中东欧国家也从中受益，特别是中国表现更为突出。过去十年，国际贸易进

入缓慢发展态势，中国在国际贸易中依然有非常重要的地位，是匈牙利商品和服务

贸易等方面的重要合作伙伴。开放公平的国际贸易对欧洲各国，尤其是中小型国家

如匈牙利至关重要，同时也对中国具有重要意义。匈牙利始终坚持公平开放的理念，

致力于促进全球贸易的发展。

匈牙利央行执行委员会成员盖尔盖利·巴克塞
出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并参与讨论
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中国工商银行金融市场部总经理王海璐
出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并参与讨论

中国工商银行金融市场部总经理王海璐提出，金融是资源配置、资金流通和风

险分散的重要枢纽，对于高水平对外开放至关重要。过去十几年，人民币国际化取

得显著进步，成为全球第二大贸易融资货币。工商银行作为中国最大的人民币债券

投资机构等，将继续服务高水平对外开放。工商银行正计划优化全球布局，加强“一

带一路”沿线国家业务，丰富产品体系，涵盖境内、在岸、离岸和跨境市场，完善利率、

汇率等交易布局，并依托海外布局实现全球服务。同时，工商银行还将利用人工智

能提升交易效率，与同业携手推进人民币国际化交易业务。
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花旗银行 ( 中国 ) 有限公司副行长杨骥
出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并参与讨论

花旗银行 ( 中国 ) 有限公司副行长杨骥提出，中国是花旗银行在亚洲和全球业

务增长的重要部分。花旗银行将不断加大在中国的投入，其战略包括：立足客户，

做好中国与海外的桥梁，服务中国企业走出去并引入海外经验；整合全球网点和产

品线，增加产品多样性，挖掘跨区域、跨业务条线合作机会；推进数字转型，结合

数字技术和传统金融服务；加强 ESG 实践，与客户共同推动可持续发展。花旗银

行将继续深耕中国市场，增加服务，拥抱金融业机制性转型机遇，与优秀国内机构

合作，结合海外实践和中国经验，并申请独资券商和期货牌照。
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奥地利奥合国际银行北京分行行长孟山德
出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并参与讨论

奥地利奥合国际银行北京分行行长孟山德表示，奥合国际银行在东欧、中欧有

广泛业务，在北京设有分行，目标是成为东西方交流的桥梁，支持中国企业出海，

尤其是在获得欧盟运营执照方面。尽管欧盟内部法规和准入机制各异，但奥合国际

银行在中东欧国家看到了与中国企业合作的潜力。比如，在匈牙利基于流动性优势，

奥合国际银行能够在电动车和绿色金融方面提供购买新能源汽车的优惠。中国在风

能、光伏等领域是重要供应方，在这些领域双方存在合作的巨大空间。奥合国际银

行期望加强银行间合作，寻找投资机会，进行贸易融资和金融工具合作。



108

第七届·虹桥国际经济论坛

金光集团 APP 副总裁翟京丽表示，政策为绿色经济发展提供了强大支撑，企业

需全方位、全领域、全地域地转型。作为造纸行业代表，金光集团从三个方面着力：

一是通过数字化转型推动绿色生产力，满足消费者对环保产品的需求；二是通过结

构优化促进绿色变革，包括生产结构和产品结构的优化；三是以市场结构优化为导

向，开拓绿色产品市场。同时，翟京丽强调了绿色金融在助力绿色转型中的重要作用，

企业与金融机构合作开发绿色金融产品，如碳汇质押贷款等，有效推动了绿色产业

升级。

金光集团 APP 副总裁翟京丽
出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并参与讨论
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复旦大学环境经济研究中心主任李志青
出席“金融高水平开放 促进贸易投资高质量发展”分论坛并参与讨论

复旦大学环境经济研究中心主任李志青认为，应对气候变化背景下，全球正面

临绿色化、低碳化浪潮。ESG、绿色经贸规则、财务披露和会计准则等工具都在推

动这一转型，尽管部分国家和地区可能将其作为贸易壁垒。为解决此问题，应继续

采用自由贸易手段，依据经济学理论合理配置资源，坚持联合国 SDG 发展理念，

以提升人类福祉为导向。同时，应将企业、金融机构纳入全球可持续发展进程，而

非排斥在外。金融业在资源配置、风险防控和市场定价方面发挥着重要作用。在这

个转型期，需要全球各国和各界共同努力，提升应对气候变化的能力，而非受限于

绿色化低碳化框架。


